
讀者小語

開春校園內最盛大的消息，莫過於梅竹賽事交大以空前紀錄榮獲五連霸總錦

標!這難能可貴的五連霸，恰好成為交大創校一百一十周年的大賀禮。

去年暑假，即將生大三的精英班學生出國留學，分別到美國伊利諾香檳分校

(UIUC) 、加州柏克萊 (UCLA) 進修。這些得天獨厚的菁英份子，帶著學校的

期許、校友們的關愛，踏t為期半年多少人夢寐以求的學府汲取知識，學習世界

一流學府做學問的態度和精神。成效如何?讓我們聽聽其中四位歸國的學子，分

享這半年精華歲月對他們生命的巨大影響。

交大這些年來，為邁向世界一流大學之林努力著，不斷向國際問邁開步伐，

像是與國際知名大學締結姊妹枝，推動國際交換學生交流，與國際機構進行合

作，鼓勵教授以英語授課，吸取國外學生前來就讀...等等O 最明顯的感受就是在

校園中有來自世界各地的臉孔，美力口、歐洲、中東、印度...、甚至還有遠自非洲

的學生 O

現任教務長馮品佳老師擔任副教務長期間，即專門負責國際學生交流事務，

這次特地專訪馮老師，為大家介紹交大在國際學生交流的推展程度O 另外，也邀

請畢業自美國UCLA 、目前正在交大攻讀MBA 的 Eric Lin '以及來自北歐的兩位

女學生 Kajsa 和 Karolina '談談外籍學生在交大的留學心得。

交大校友，臥虎藏龍，即使不是企業家、專業經理人，在他心有所屬的領

域，也能成就自己的一家之言。傳研82 級的潘國正學長，中國時報新竹特派員，

他還有一項工作頭銜一地方文化工作者O 以小學的學歷考上新竹中學，成為當時

的大新聞，這個機緣，讓他日後走上為民喉舌的新聞記者:這個關卡，讓他對自

己的未來有無比的自信。相信潘學長傳奇的人生經歷、人文視野，可以為大家帶

來不一樣的啟發。

「我的心留在愛琴海 一個聯電工程師的希臘之旅J '很難想像，一個窩在科

學園區的工程師，只因去了一趟希臘，一夕之間，成為爆紅的旅遊作家。探究之

下，才知道這位爆紅的旅遊作家、資工85 級陳昱彰學長自小就喜愛古典音樂，深

詰古典音樂的「平衡J 之道。他不僅把「平衡」放在作品裡，也把「平衡」應用

於工作中。您是否也常覺得工作與生活失衡，不妨參考Justin 陳學長的平衡之道
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管科 74 級的陳俊秀學長在台北主持了一個以交大校友為主的高階經理培訓專

班，邀請知名企業董事長、總經理紋的交大校友，親臨現場授課，為學弟妹分享

企業經營之道，陳學長並邀請電信95 級學弟吳孟霖到場記錄。本期將為大家刊出

由前國著董事長、企業界極負盛名的企業巫醫一林家和學長，傾囊分享他獨到的

經營秘笈 企業葵花寶典。讀了林學長的秘笈'相信您對生活與工作，會有不一

樣的視野與體會O

最後，祝賀 母校成立一百一十週年，歡迎大家於4 月 8 日校慶當天回娘家，

舉杯阿慶母校生日

輯鸝鸝轉瞬體體當聽聽聽聽聽鹽體獨鐘蠶蠱盤盤盤
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主題探討:國際學生在交大

多元發展世界蹦影:國際學生在交太

專訪交大教務長一馮晶佳教授

文﹒張克倫

為了因應新時代的全球化挑戰，長久以來，交大無不傾力改進教學與研究的作

法，並增加學校的各項資源，全面提升學術水準、追求卓越，以具備競爭力，在

新時代中奠立踏實腳步 O 為了與國際化接軌，國際學生的招收更是不可或缺，這

也是近年來交大所努力的一大方向，本期走訪了負責外籍生事務以久的教務長馮

品佳老師，和我們分享這些飄洋過海而來的外籍生和我們有些什麼不同。

就學時間長短期皆有 人數已破百大關

交大裡頭的國際學生有幾大類，停留的時間長短期都有，從數月到數年不等:

最長期的當然是攻讀正式學位的學生，包括大學部與研究所的碩博士班皆有;而

短期停留學生則包含了幾種不同性質，有些是姊妹校的交換學生，也有一些學生

並不修課，而是直接在教授實驗室協助研究計畫的工作進行;此外在暑假期間也

有一些學生會到交大來上暑期的華語及文化課程，一方面可作為他們的海外體

驗、二方面也可藉此評估往後是否要來交大攻讀進修的課程 O

目前交大外籍學生的數目剛突破三位數大關，已總共有一百名學生，人數最

多的是佔了三成的管理學院，尤其以科管所為最大宗，其次則為電機學院與資訊

學院。

馮教務長表示，外籍學生在各學院系所的分佈很廣，但由於學門領域特性、

課程設計、以及系所內相關配套規劃各有不同，因此外籍生的分佈情況難免有所

差。以擁有十九位國際學生的科管所來說，由於管理學門本來就是一個注重國際

化的領域，不同國家間的學生交流也較其他學院來得常見，加上科管所自身設有

IMBA 課程，全程以英語授課，對於外籍生修課仁方便許多;另外，科管所內部設

計較多的外籍生相關方案， r科管所的老師也表示過，他們有特別針對外籍生的

部分下過功夫，努力做口碑呢! J 馮教務長笑著說。
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而交換學生的部分，目前主要是與國外的十三個學校合作，包括八個姊妹校

以及五個簽訂有系所交換協定的合作校，來往最為密切的是瑞典查爾默科技大

學，不僅在交大內設置了 mini campus 辦公室以協助合作計畫的進行，瑞典學生們

也積極地與本地學生進行多方交流;另一個合作許久的姊妹校則是法國的巴黎十

一大學，光以本學期來說就有十個學生來到交大，進入系所教授們的實驗室進行

實習;亞洲方面則有大陸的北京大學、清華大學與交通大學等，交換的對象主要

以管理學院領域的學生為主;此外也有一些交換學生是交大教授在國外研討會等

交流活動時認識，進而受邀前來的。

積極打通多方招收管道

為了拓展招收外籍學生的管道，交大近年來也積極地參加國際問各項大型教

育展，光是去年就去了韓國、馬來西亞、越南等地，也連續兩年受到教育部委託

舉辦了東歐的教育參訪展，不僅前往俄羅斯、烏克蘭、波蘭、捷克等處的大學參

訪，也參加許多歐洲當地的教育展。

去年十一月才剛結束在莫斯科外館舉行的教育展，歷來還參與過如加拿大教

育展、泰國教育展等活動，除了可以直接面對學生展開招募活動，也接觸到許多

投入國際學術交流工作的從業者。

此外也定期提供招募文宣或海報給各個駐外館處代為轉交當地學校參考，另

外還建立了一份 mailing Ii叭，包括了交大的姊妹校、合作學校、來參訪過的海外

各單位等等，提供相關文件給這些團體以資參考;而本校教授不定期與國外大學

問學術合作計畫中，和當地學生建立的互動交流，也是吸引他們日後前來交大的

契機之一;其餘還有校友與外籍學生間的口碑相傳，像瑞典查爾默大學的學生回

國後也會將這樣的經驗推薦給其他人，因此會接連吸引到越來越多的學生。

不持偏好立場 各領域學生皆歡迎

外籍生申請來交大需要具備哪些條件呢?馮教務長說明，攻讀正式學位的話

並沒有特殊的限制資格，但交換學生的話需依照教育部的規定，必須是交大的姊

妹校或簽有合作協議學校的學生才能申請，她表示，學門或科系上交大校方則沒

有特別的偏好，因此「不管是哪種領域來申請，我們都是很歡迎的」

申請流程上則由副教務長室統一收件，進行初步篩選之後會轉由學生欲申請

的系所進一步審查，經過這個關卡後再由教務會議的委員審核，最後的合格者才

會核發交大入學通知，主要以申請者資格合適與否為考量，錄取人數的配額上並
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主題探討:國際學生在交大

沒有排擠效應的限制數。

在獎學金補助方面交大也盡力提供，大部分的外籍生都可以免繳學雜費或學

費，碩博士等研究生的話則另外有每月六千到兩萬不等的研究生獎學金，也有些

外籍生獎學金的來源不是交大提供，而是教育部或外交部提供的補助款。而校方

在學務處另設有國際服務中心，當教務處核發通知給合格學生之後，國際服務中

心就會接于處理相關的接機、宿舍安頓、註冊修課等相關生活一些輔導。

經驗摸索中 英語授課仍為關鍵

由於開辦至今的經驗仍在慢慢累積中，校方對於許多外籍生事務還需要摸

索，好比住宿就是 A個重大的問題 O 現在的宿舍量光是提供給原有的學生都不太

夠了，加上外籍生有許多是經由系所方面進行申請，等系所審核過關再通知校方

的時候距離開學可能沒有多久， I我們往往沒剩太多緩衝時間可以處理，可是眼

看學生就要到台灣了，總不可能沒有宿舍給他們住啊! J

因此宿舍的溝通協商成為重點，此外如宿舍的品質也是問題， I北歐來的學

生在夏天沒有冷氣是很難受的， J 馮教務長認為因應外籍生情況而進行宿舍品質

的調整也是未來還需要改進的地方 O 在外籍學生住宿這一點也要很感謝學務處的

大力協助，總是能及時解決問題。

而外籍生入學之後最重要的課程問題更是一大關鍵，由於大部分外籍學生的

中文程度都很有限，因此交大校內的華語中心針對他們提供了許多免費的華語及

文化課程。

其實教務處也發現到，有一些瑞典學生並沒有去修專門以英語授課的課程，

而是去上普通的課，這不見得是因為他們的中文程度很好， I而是因為交大很多

課程都是使用英文的原文書，老師們上課講解的也是英文投影片跟英文講義，所

以外籍學生只需要本地同學們稍加協助的話就可以上得下去。」馮教務長解釋，

這種方式對外籍生來說等於增加了更多修課的選擇彈性沒錯，但這並非最終的解

套之計。

「我們還是認為交大應該增加更多英語授課的課程! J 她不諱言，由於國籍與

基礎訓練的不同， I有些外籍生其實中文也不會、英文也不好。」學校當然也希

望理想上可以將外籍生訓練到能夠以中文上課，但其實多數的外籍生都是來交大

才開始學中文。因此，校方認為，以當前國際化的潮流來看， I不論是為了增進

本地學生的能力、或者為了外籍生修課方便，以英語授課的課程仍是不可或缺的

必備要件， J 馮教務長肯定地表示。
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雖然由於英語授課需要系所及任課教授大力配合才得以開課，因此數量上無

法快速擴張，但經過許多的努力，日前以英語授課的課程的確有越來越多的趨

勢，連大學部的微積分、普物、普化等基礎課程都有英文班可 t. '系所開授的英

語課程也小有規模，包括電機學院與資訊學院都已有相關的電資國際學程，管理

學院也有 IMBA 的國際管理課程，人文社會學院以及客家學院也有相關的課程提

供外籍生選擇 O

力求人數摺1JD 但品質把關也毫不鬆懈

教育部在五年五百億經費的指標裡有規定外籍學生成長的比例，每年增加

20% 的比例或者達到全校人數的 3% '推行以來，交大積極從各方面改善校內環

境， ，諸如改善英語生活環境、規劃文件英文化、提升外籍生住宿品質、鼓勵本

校教師開辦英語授課、開設國際研究生學程、強化華語課程、提供外籍生獎金、

積極參與國際招生事務等等相關措施至今，國際學生數目確有明顯增加的趨勢。

近幾年來校攻讀學位與短期進修的學生由九十一年的 42 人、九十二年的 58

人、九十三年的 86 人增加到目前的 124 人，其中有正式學籍的學生在九十一年為

24 人、九十二年的人、九十三年的人，而九十四年則有 100 人，三年內增加的幅

度為 200% 以上，也滿足教育部每年需成長 20% 的要求。

目前本校的外籍生人數每年皆呈穩定成長，除了台大、師大、政大等有辦行

多年的語言中心作為招收外籍生後盾的學校之外，交大的外籍生數目在台灣各大

學當中已屬前列，顯示我們在招募外籍生方面已漸漸累積出成效。

至於這些外籍學生都是來自世界上的哪些地方呢?從教務處提供的資料可看

出，除了近四成來自美國為最大宗之外，來自中南美洲、非洲、歐洲、亞洲或大

洋洲等各地的學生數量也相當平均。

交大雖反對如同某些學校一般，藉由大量地招收某特定地區的學生以達到抬

面上外籍生比例能有個「漂亮」的數目，馮教務長卻誠摯地強調，招收外籍生的

目的是為了促進學校文化的國際化，廣泛地納入世界各地的學生在學校這個小型

社會裡，也正能反映出世界潮流的縮影， r並不能為了執著於“外籍，'，而模糊

了原先為何要招收外籍生的良好本意 o J

即使對於已經入學了的外籍學生，交大對於品質的把關也毫不鬆懈， r其實

我們有淘汰掉不少了，並不是進得來的外籍生就一定畢得了業唷! J 馮教務長微

微笑著再次提醒大家， r增加外籍生的人數」固然是學校努力的目標之一，但對
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交大來說， I學生素質」才是更為重要的關鍵。而不是像有些學校的國際學生只

是以就學為名，卻在台灣進行打工之實， I交大絕不是讓人作為跳板的一個工

具! J 她重申「所以一旦發現程度真的不行，我們還是會將外籍生淘汰的。」教

務長正色道，這樣才是應有的健康機制，不能夠光為了達到教育部的人數要求而

吧交大的標準放寬下降。

和行之有年的招收僑生情況不同，由於處理外籍生事務的經驗不足，在執行

上當然無法盡善盡美，馮教務長也明言交大在這方面還有許多可改進的空間 O

以招生來說，由於各國各區域教育系統的評分方式不同，不容易從外籍生的

申請資料上看出細節差異，因此招收進來的外籍生難免有不符合交大標準的情

況，也才會發生入校後不適應或者程度不佳的難題，日後校方將更系統化的深入

分析。

而關於外籍生在本地生活會遭遇的各種民生問題，教務處與國際服務中心也

會進一步廣納學生意見與他校經驗以作為未來的改進基礎，但辦學之路畢竟無法

一蹦可幾，馮教務長估計「至少還需要五到十年的摸索期，才能建立出比較好的

完整策略。」

關際學生帶入多元文化價值

由於交大在電機資訊領域等學科上具有優勢、管理學院也有國際化學程等，

在學術方面擁有吸引國際學生的條件;此外更因為台灣在亞太區獨特的地位，也

適合作為未來意欲深耕亞洲的外籍生的前哨站，交大也因應成立華語中心，不只

提供華文教學，更有許多相關的中華文化課程，協助國際學生融入在地生活 O

對於招募國際學生來交大這件事，馮教務長給予肯定性的評價，她相信校園

裡越來越多膚色不同、語言不同、國籍不同的學生，對本地學生的世界觀必定能

帶來正面的影響， I交大進行國際學生這些事並不是為了教育部的要求，而是為

了學生、為了學校能夠快速的走入國際化而做的。」

相較於歐美大學內動輒有兩三成以上外籍生的比例來說，台灣的學校們還有

許多待努力的空間，她舉了一個非洲來的外籍生的故事和我們分享， I他告訴

我，全交大那麼多人，卻只有他一個人是黑皮膚，他覺得很寂寞。」但馮教務長

篤定地表示，她相信國際學生制度繼續推行下去，未來這樣的情況一定會改善。

此外，校方也非常鼓勵教授們以英語授課，不只是為了外籍生，其實對本地

學生來說也是一大訓練，若是有意加強英文能力的台灣學生，也可以選擇英語課
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程來修。即便有些外籍生選擇直接上一般的中文授課課程，老師難免也需要放慢

速度為他們額外講解，雖然多少會影響課程節奏，但這也是需要台灣同學們適應

之處， r這也是培養學生國際觀的一個方式，讓他們去用同理心瞭解不同語言、

不同文化差異之間的困難。」國際化的過程當中一定會產生一些不方便的地方，

「英語叫做 growing pain '成長中一定有痛苦。」

教務長寬容地說，邁向國際化的過程當中是免除不了陣痛的，但對於本籍生

來說是一種良性的刺激， r學生如果大部分時間都只是看到周遭是同質的人，他

們就不會瞭解到世界上還有很多異質現象的存在，往後對於外界的適應能力會比

較弱。」

交大也深深相信，及早在校園裡發展多元文化，投入國際活動，對於學生培

養整體世界觀絕對有很大助益的，若能持續的妥善辦理，未來必能協助交大往國

際一流大學的目標更為邁進。勻。
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